

El echandismo desleal con su propio partido, continúa fabricando bolas

Recordarán nuestros lectores que muy al principio de la campaña, como viera el partido verde que el país no acogía con buena voluntad su causa, comenzó a decirse en SECRETO que el señor Echandi era candidato oficial. De este modo se pretendió sorprender al país y amedrentarlo, sin tomar en cuenta que tal especie, calumniosa y lesiva para el señor Presidente de la República, sería enérgica y terminantemente desautorizada por este alto funcionario. Así sucedió, en efecto. El señor Acosta se apresuró a declarar su neutralidad en términos que no dejan la más pequeña duda. Últimamente, y hasta por cables que la perfidia ha hecho dirigir desde New York a connotados jimenistas, se ha intentado impresionar de nuevo al Partido Republicano, que seguro de su triunfo, por la fuerza incontrarrestable que le presta la opinión pública, permanece impasible ante la actitud

irrespetuosa y temeraria de un enemigo que para lograr sus fines no repara en la categoría de las armas que usa, así sean éstas las patrañas más absurdas y perjudiciales para el buen nombre de Costa Rica y del Gobierno que nos rige, en el exterior.

Pero el echandismo se muere, irremediamente. Por más ostentaciones aparatosas que haga, y por más que se trate de imputar al Gobierno intenciones que implican un crimen, el país ve cómo ese partido se resuelve imotente ante la repulsa nacional.

Habo falta de acuerdo entre la llegada del cable y la última bola lanzada por los enemigos

de la libertad. El cable debió haber venido primero, y si no hacía efecto, pasado un tiempo prudencial debió haberse lanzado la última bola. Pero amontonadas todas estas mentiras del viernes último hasta ayer, claramente se ve que lo que se ha intentado fue que esas noticias

coincidieran con la manifestación de fuerza que se hizo en Alajuela. Se creyó que el echandismo propalaría inmediatamente el contenido del cable, amedrentado, y que así se fortalecerían los escasos excursionistas de Alajuela. Pero como el Partido Republicano no se asus-

ta con espantajos, porque está seguro de su fuerza, y como, por esa razón, la noticia no trascendía en alas del temor, por todo el país, echaron el sábado la otra bola, más maquiavélica aún, más peligrosa todavía, pero que tampoco nos ha dado frío ni calor.

Hela aquí. El Gobierno, dicen, hará lo que pueda para que don Ricardo no triunfe por mayoría absoluta. Discutiendo, entonces en el Congreso la elección, don Aquiles será nombrado Primer Designado, proveyéndose antes de una renuncia de don Alberto que será elegido Presidente. Esto explica el interés del Gobierno en la noticia, pues no tendría explicación que desinteresara

amente D. Aquiles ayude a Echandi. Después, pasado el período de don Aquiles, don Alberto se va a la presidencia como sobre rieles".

Nosotros no podemos hacer el análisis de toda la inconstitucionalidad y perfidia que encierra esta bola, para no contribuir al desprestigio en que nuestros enemigos quieren colocar al país y al Gobierno. Pero si protestamos de la manera más enérgica, como costarricenses, de tales métodos de propaganda en los momentos en que, para garantizar nuestra independencia, nuestra soberanía, para alejar al crimen más remoto de las posibilidades, una desgraciada intervención, debiéramos todos proceder con la pureza más completa, con la corrección más cabal, a fin de que nunca tenga un poder que señalemos irregulares y crímenes inmorales en la elección de nuestros Jefes de Estado.

El timo de la fotografía

Vivezas de los argolleros

Hoy tuvimos oportunidad de ver en nuestras oficinas una fotografía de la manifestación echandista a Alajuela. Son tres las placas impresas y puestas una a continuación de la otra; pero quien se fije con detenimiento verá que en cada una de las tres placas encuentra a los mismos individuos, con la diferencia de la posición, pues el fotógrafo tomó la primera vista, que abarcaba toda la manifestación desde un sitio; luego para la segunda cambió de lugar y para la tercera hizo otro tanto. Debió haber hecho prodigios para que no resultaran tres don Albertos.

Aunque en esto ya sabemos que hay dos, por lo menos; el don Alberto que dijo que no quería ser electo por el pueblo y el don Alberto que ahora solicita los votos del pueblo. Y se nos olvidaban otros dos más! El don Alberto que en un reporta-

je dijo que los empréstitos eran peligrosos y el don Alberto que pocos días después iba al Ministerio de Hacienda a rogar que se aceptara un empréstito. Ah, y otros dos más, y ya van seis! El don Alberto que ha lanzado al pueblo elector el calificativo más denigrante como decirle que elegía a base de guaro y dinero y el don Alberto que en la hora de ahora aparece como el más ferviente adorador del pueblo.

Denunciamos el nuevo timo de invento netamente argollero, al Coronel Pinaud, por si a bien tiene hacer la investigación y sentar las responsabilidades consiguientes; el timo de última hora es el de la última fotografía.

El público podrá divertirse un rato pasando a ver estas fotografías en las ventanas de Mata y Cia. donde podrán mirarse de risa.

LA MANIFESTACION ECHANDISTA DEL SABADO VISTA POR UN NEUTRAL

Para "La Noticia Republicana".

Bestias montadas	500
Las que iban debajo de éstas	500
50 autos a 40 caballos de fuerza cada uno	2,000
Las bestias de a pie	1,000
Los caballos de fuerza de las máquinas del tren	1,000
Gran total de bestias	5,000

Protesta un artesano

Yo Rafael Miranda M. hago constar de la manera más enfática: que protesto de que se me haya incluido en la lista echandista, pues comprendo que el mal llamado Partido Agrícola, no está compuesto en su mayor parte, sino de empleados públicos, que lo que les interesa es el sueldo, y de ninguna manera el bienestar de Costa Rica, que no la aman sino al través del logro personal.

Siendo el Partido Republicano el que más satisface los anhelos del pueblo agricultor, no tengo inconveniente en declararme soldado de su causa.

Alajuela, Julio 9 de 1923.

(f) Rafael Miranda M.

Testigos: Emilio Alfaro y Antonio Pacheco.

NOTA de condolencia

Con profundo sentimiento nos hemos enterado de que el caballero don Feliciano Quirós, partidario y buen amigo nuestro, ha pasado por la pena de ver morir a uno de sus nietos, por quien sentía gran afecto. "La Noticia Republicana" envía al señor Quirós la manifestación de su sincero pesar por el luctuoso suceso; condolencia que hacemos extensiva a toda la apreciable familia de don Feliciano.

De San Vicente

Diz que dicen que en la futura se habla de política que parece un club. ¿Qué hay de eso? ¿Que el jefe es verde? ¿Qué hay de la orden del superior? ¿Se respeta? Si es así, ¿qué queda el jefe? En vez de política, que se dedique al cuidado de malos pasos y esos malos pasos...

UN REPUBLICANO

DUELO

Ayer falleció en esta ciudad la señora Silvina Pastor, hija del viejo republicano don Buenaventura Pastor, vecino de Plaza Viquez. Por tan sensible acontecimiento enviamos nuestro pésame al señor Pastor y a su señora, a don Nilo, don Buenaventura y don Guillermo Pastor Aguilar, a la señorita Josefina Pastor y a toda la demás familia doliente.

De Río Segundo de Alajuela

El Partido Republicano día a día engrandece sus filas y una vez que el pueblo comprenda que el Lic. don Ricardo Jiménez es el salvador de ésta querida Patria, se unirá a éste y engrandecerá sus filas para que su triunfo asegurado ya, sea más hermoso y eficaz.

Costa Rica está llamada a ser un pueblo valioso siempre que a su curul de mando lleven hombres como el señor Jiménez. UN REPUBLICANO

AGLARACION

Para que de una vez sepan los votantes de este cantón, hago constar que soy Jimenista convencido y que mi voto será para el integerrimo ciudadano don Ricardo Jiménez O.

José Meneses Barahona

Tres Ríos, 15 de julio de 1923. Testigos: José J. Escalante R. y Teófilo Meneses.

Aclaración pedida

Don Luis Demetrio Tinoco nos solicita hacer la siguiente aclaración de un párrafo del editorial del "El Heraldillo de Costa Rica" de hoy.

Donde dice: "Tampoco los Jefes duranistas protestaron ante el país de la actitud de los hoy agrícolas civilistas que se habían comprometido a votar, etc. léase así: "tampoco los Jefes duranistas protestaron ante el país de la actitud de los entonces civilistas etc."

POLITICA SINCERA

Un escritor echandista que firma LUX, ha dicho al país ya multitud de veces el sinnúmero de proezas que su partido ha realizado en la actual legislatura, por medio de su activa diputación, y ha querido hacer creer a sus lectores que, de lo realizado puede sacarse la consecuencia de lo que al país conviene el advenimiento al poder del mentado partido agrícola.

El estilo de los artículos de "LUX" es indiscreto, porque no descubre, quizás nos equivocamos, que el autor de ellos algo tiene que ver con aquellos proyectos que al comenzar la legis-

latura de 1921 amagaron con un peligro de desastre a la economía nacional.

Analicemos las pretensiones del escritor echandista, y veamos a qué se reduce esta incesante cantinela de los proyectos que los agrícolas han hecho leyes, y a los que tantos beneficios va el país a deber. Sigamos su mismo orden de enumeración.

CAJA DE CONVERSION

Con una sangre fría admirable, atribúyese el escritor echandista la paternidad del proyecto de la Caja de Conversión. Hagamos historia.

El doctor Cordero, vocero del echandismo, presentó un proyecto de reorganización del Banco

Internacional, que, en resumidas cuentas, no era otra cosa que una nueva emisión de papel inconvertible, contenida en un conjunto de disposiciones incoherentes, inarmónicas, diríamos que dispartadas si no temiésemos disgustar a quien las hilvano.

Por supuesto que el tal proyecto provocó un espantoso clamoreo, y el caso no era para mejor. Nuestro mal reinante lo debíamos precisamente al papel inconvertible, y se pretendía continuar sufriendo bajo montañas de papel.

Tomó la bandera de la defensa nacional la Cámara de Comercio, pues, debía el comercio florece y vive bien en los paí-

ses prósperos; por propia conservación, pues, debía el comercio preocuparse de que no se asustase tamaño golpe a la prosperidad del país.

Recordarán nuestros lectores que el doctor Cordero no pudo resistir la discusión de su proyecto, y empezó a quitar ruedas a su volanta, como tan nintorescamente dijo el señor diputado Aragón. . . .

Recordarán, además, pues las crónicas dieron de ella bullaque ra curiosa, una famosa asamblea de la Cámara de Comercio, convocada por don ROBERTO SMYTH, y en la que este dietando caballero y don RAFAEL YGLESIAS CASTRO, hoy miem-

bro importantísimo del echandismo, llevaron la voz cantante contra el proyecto del doctor Cordero.

El tal proyecto no se convirtió en ley, para fortuna del país, al que se pretendía sumir más aún en el abismo de las emisiones.

Pero, en cambio, surgió de la discusión el proyecto de la Caja de Conversión, es decir, el reverso de la medalla. El doctor Cordero prononó emitir papeles, la Caja de Conversión ordena OUI-MARLOS. El punto de contacto entre ambos proyectos (no pueda estar más de manifiesto: exactamente como el que existe entre el jabón y el hilo negro: ambos

son para la ropa. . .

Pero, se nos dirá que cómo posible que quien propuso primero propusiera lo segundo. A eso contestaremos que quien propuso lo primero, nada o poco tuvo que ver con lo segundo.

El proyecto de Caja de Conversión fue redactado letra a letra por el señor Soley, entonces Subsecretario de Hacienda. Y le bastó redactarlo, sino que lo que irlo a defender al Congreso, como todos nuestros lectores recordarán. . .

Esa es la primera pluma al que quiere vestirse a la imitación echandista. Ya seguimos con las otras. PAULO.

La conducta del Presbítero don Elías Valenciano

Interpelación que le hacen los católicos del Cantón de Desamparados

Hace muy pocos domingos, el señor cura de esta parroquia, Presbítero. Elías Valenciano, pronunció un sermón que mereció los entusiasmos y unánimes aplausos de todos los feligreses, por la alteza de miras, por los principios expuestos en él. El Sr. Valenciano, con ejemplar cordura y muy sano criterio, expuso desde la cátedra sagrada sus ideas en materia política y definió ante el pueblo católico que le escuchaba, cuál sería su línea de conducta como sacerdote a quien se le confiaban los más serios y delicados intereses morales y espirituales de esta feligresía, prometiendo la más absoluta y completa imparcialidad, acatando con esto las disposiciones de sus superiores jerárquicos a quienes deben obediencia ciega los sacerdotes, y más que todo, teniendo en cuenta que como verdadero discípulo de Cristo estaba en el deber y la obligación de contribuir al mantenimiento de la unión y de la armonía de la familia desamparadense, siendo precisamente fuerza conciliadora, bálsamo de paz y fiel practicante, más con el ejemplo que con las palabras, de las incalculables y nunca igualadas prácticas cristianas.

Todos los que de verdad somos católicos porque en esta santa religión nos hemos inspirado en la vida, vimos en ese momento al apóstol haciendo honor a su ministerio, vimos al sacerdote fiel a sus principios morales, vimos al enviado de Dios para hacer la paz y la armonía, la

unión y la confraternidad entre los católicos del cantón, y no pudimos menos de aplaudir, desde el fondo de nuestros corazones, al sacerdote, al hombre y al ciudadano.

Pero hoy hemos tenido la más amarga de las desilusiones. Personas que han venido expresamente del caserío de Jericó, y cuyos nombres podemos dar en cualquier momento, nos han traído la nueva de que el Presbítero Valenciano, con el pretexto de una función religiosa, desde el púlpito sagrado se ha dirigido al pueblo en un sermón que hubiera estado muy bien en una plaza o en un club político, pero nunca ni dicho por un cura ni expuesto en un lugar de respeto y veneración como a él. Y como si eso no fuera suficiente, después de los oficios religiosos siguió, en compañía del ex-mayo domo a quien él mismo tuvo necesidad de despojar de su cargo por haber renegado de nuestra santa religión y haberse echado en brazos de esa nefanda hechicería llamada espiritismo, siguió de casa en casa violentando conciencias para conseguir adhesiones en favor del echanatismo.

Sin embargo queremos creer que hemos sido sorprendidos y que se ha querido confundir al señor Valenciano con cualquier prepagandista a sueldo. Esperamos noblemente su rectificación en bien de los intereses religiosos de la comunidad.

UNOS CATOLICOS

Una grave acusación contra el Coronel Quiros

Sr. Director de "La Noticia Republicana" yo responsable, sobre todo por encontrarme en servicio mientras se verificaba la supuesta aprehensión.

Lo que en el fondo de todo esto hay, es que el Coronel Quiros necesitaba cualquier protesta para destituirme, por mi filiación republicana, y procediendo sin documentación; el Coronel Quiros me ha hecho responsable de una falta que de haberse cometido, no podría ser yo el responsable puesto que me encontraba en servicio de guardia, dentro del Cuartel.

Tengo cuatro años de servicio y mi comportamiento nunca mereció reprensiones de mis Jefes anteriores.

Le ruego dar cabida a esta aclaración y me suscribo su atto y S. S.

Pedro Fernández M.

El éxito de la última reunión

El triunfo del Republicanismo en el Cantón de Desamparados

El sábado en la noche se efectuó nuestra acostumbrada reunión del partido en esta localidad. El número de concurrentes superó todas nuestras esperanzas. Es enorme la fuerza que ha tomado la causa del republicanismo en todo el cantón. Más de trescientos decididos y entusiastas republicanos se congregaron para oír la palabra de la selectísima comisión de oradores que vino de San José. El local del club fue insuficiente para alojar a todos los históricos republicanos, viéndose la calle del frente y lugares adyacentes congestionados de asistentes en esta hermosa asamblea popular. Ocuparon la tribuna los distinguidos oradores de la causa, don Rafael Castro Quesada, don Manuel Rodó y el prestigiado desamparadense, orgullo de Costa Rica, profesor don Joaquín García Monge. Los discursos fueron interrumpidos ininidad de veces por nutridos y calurosísimos aplausos. Las ideas y argumentos expuestos fueron contundentes, decisivos, irreplicables. Se invitó a los enemigos a contestar, a no

debatir, a alzar tribuna, pero ante estos mandobles de principios y estas andanadas de ideas y de hechos consumados, los pobres verdes, impotentes, incapaces porque su causa es causa de prestigio, tuvieron que guardar silencio.

Los cuatro echandistas aquí, desconcertados y rabiosos por su fracaso, quisieron provocar escándalos con vivas, insultos y actos subversivos. Es la rabia del fracaso y el derecho del pataleo. Los jimenistas, con su cultura y conducta ejemplar, los vieron con lástima y los dejaron solos en la desesperación de su agonía.

El éxito de esta reunión prueba de modo irrefutable la fuerza del Partido Republicano en Desamparados y su completo triunfo, indiscutible e indiscutido, como lo probaremos ante el país el próximo dos de diciembre en que el pueblo de Costa Rica proclamará, con la mayoría absoluta, el triunfo del Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno a los enemigos a contestar, a no.

Al margen de un cisma entre los verdes y los rojos de Alajuela

Según hemos venido viendo el cariz del asunto político en Alajuela principia a complicarse, y no hay duda que los Iglesias quieren salir con la suya y los verdes de verdad también. El asunto no es de ahora, pues entre los elementos de uno y otro bando "argolleros e Iglesias" se ha venido notando cierta disparidad de criterios y cierta hostilidad. Chico Chacón jamás podrá cortar buenas peras con León Cortés y siempre que pueda le jugará sucio a espaldas vueltas con su muy profundo y bien cultivado machismo, política que toda la vida sacostumbrado hacer Chico en cuanto política se ha metido. El doctor Cabezas es otro de la coladita ésta, y ya verán el resultado final que dará esta mezcla de aceite con vinagre. El Iglesiasismo como es muy natural deseará que sea un rojo el primero en la lista de diputados, y León Cortés jamás se dejará imponer semejante barbaridad, pues nada menos que el Secretario de Hacienda Cismarrón del Ministerio de Relaciones Exteriores, aquel de los cálculos sobre futuros diputados es el candidato de nuestro amigo el Diputado Cortés. Los civilistas no quieren a León aunque éste viva junto con el Doctor y todos los demás en un puro yule, y va de aquí y va de allá, en giras, en reuniones, en esto, en lo otro, en idas y venidas y todo muy bien, espléndido, maravilloso, pero a la hora de hacer las soñadas pepletas, entonces se armará la

de Dios es Crito, y el Puerto Arturo de don Alberto se convertirá en el San Quintín de Alajuela. Con que esperarse el desenlace y ya verán cómo la profesia ésta estoy seguro saldrá. El que con los civilistas se mete se lo llevan los diablos y muere quemado. Chequel Fonseca el Maratón que salió con vida cuando tuvo que venirse en una estampida de la Capital a Alajuela cuando la quema de La Información, es otro de los que está creyendo en la buena fe de ese partido que Don Rafael le puso el fierro colorado y los marcó de por vida. Ya se olvidó de la jugadita que el civilismo le hizo al pobre doctor Durán hace unos pocos años. Fijense en todas las zanganadas que está haciendo a cuenta de MUNICIPES SOMOS, y se convencerán que cuando críe nespuela la tendrán larga y filosa.

Ojo avisor, señores del echanatismo verde de Alajuela, no confíen un minuto en la bondad de la carta que el civilismo está jugando; son los mismos del sitio de Alajuela, los mismos que se unieron con Durán y luego lo traicionaron asquerosamente; son los mismos que azotaron a los republicanos de Alajuela cuando la tiranía de Iglesias. Por sus frutos los conoceréis, dijo Jesús, pero por lo que yo veo estos señores verdes o no comprenden o no quieren comprender con qué clase de gentuza se las están dando.

Firpo.



No tengo hambre, mamita!

En la niñez comer con ganas es la cosa más natural del mundo. Por eso que cuando un niño rehusa alimentos, puede estarse seguro de que necesita un medicamento que, como la EMULSION de SCOTT devuelve el apetito normal a la vez que abastecé valiosos elementos nutritivos. Incomparablemente eficaz tanto para los niños como para los adultos.

EMULSION DE SCOTT

SE TRASLADO

"La Nueva Cigarrería"

y oficina de compra-venta y cambio de discos para fonógrafo al lado Joyería Siebe, frente Librería Trejos Hermanos.

Las apuestas echandistas

MUCHO RUIDO Y POCAS NUBES

Ya una vez arreglado todo, el señor Zamora se presentó conforme había ofrecido, ayer lunes, a la casa del señor Hernández, acompañado de los señores Dr. Fuentes, Otilio Vaglio, Julio Fabio Ugalde, Luis Madrigal y José Martínez, quienes pasaron por la pena de no encontrar a don Anselmo, a pesar de que en diferentes ocasiones se le buscó con el objeto de formalizar la apuesta.

Como posiblemente don Anselmo faltara a su casa precisamente en las ocasiones en que lo fueron a buscar los caballeros en referencia, he por lo tanto autorizado por el señor Zamora para poner en conocimiento del interesado, don Anselmo Hernández, que la apuesta está en pie y que cuando quiera está todo listo para formalizar la apuesta, depositando en una casa bancaria al dinero respectivo.

Sorteos de LA NUEVA GIGARRERIA

Domingo 15 de Julio Club No. 1 Premiado el No. 19 de don Raf. Viquez.

Club No. 2 Premiado el No. 43 de don R. Castro M.

En preparación el club No. 3. — Esta semana empezará a funcionar.

Enérgica protesta POR FALSEDADES ECHANATISTAS

LA LEGUA DE ASERRI ES NETAMENTE AZUL

Aserrí, 16 de julio de 1923

A Director de "La Noticia Republicana"

A los vecinos de la Legua de Aserrí nos ha causado indignación falsos rumores echanatistas. Desmienta categóricamente cualquier especie. La Legua sigue siendo un fortín inexpugnable del gran Partido Republicano que vela por la salvación de Costa Rica hasta el dos de diciembre. Viva don Ricardo Jiménez!

Juan P. Camacho, Ramón Rojas y compañeros.

Gabriel Coronado, Sucesores FENERIA Y ALMACEN DE CUEROS y toda clase de materiales para zapatería SUELA DE LA MEJOR CALIDAD Ap. 483 — Tél. 713

SAL BLANCA PUNTA PIEDRA

Depósito donde BLEN, CASTRO y Cia.

Contiguo Banco Mercantil

Antes de comprar, consulte nuestros precios

NAFTA - PETRO OL

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picação y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

La voz de la justicia

Por qué Heredia es y debe ser jimenista

TERCERA PARTE

Es muy satisfactorio hacer notar la obra de fomento realizada por la Administración del Licenciado Jiménez en la Provincia de Heredia, obra tanto más generosa, cuanto son de los dos conocidos las circunstancias que rodearon a aquel progresista Gobierno, en relación con las dificultades porque atravesó el Erario, la deuda que esa Administración recibió de la anterior y los fuertes gastos ocurridos con motivo del terremoto de 1910.

Además de la relación que en nuestros dos artículos anteriores hemos hecho de la obra de fomento del Licenciado Jiménez, debemos hacer mención del apoyo que prestó tan ilustre Mandatario a la emisión de la Ley del 18 de junio de 1923 por medio de la cual se destinaba la suma de diez mil colones con el objeto de estudiar y llevar a cabo el aumento del caudal de aguas de esta ciudad.

De gran importancia fue también la emisión de la ley del 10 de agosto de 1913 que declaraba nacional la carretera de Heredia a Sarapiquí. Efecto de ella fue la construcción de 8 kilómetros de camino de Vara Blanca a Sarapiquí y la composición que se hizo con fondos del Estado de la reparación de los puentes sobre el Porros, Porrosati y la Concordia y varios otros pequeños en aquella carretera sobre los ríos Angel María Aguilar, en Cariblanco y en la Concepción.

Debemos hacer memoria también de la ley emitida el 12 de agosto de 1912 en virtud de la cual se declaraba el 10 por ciento del nuevo impuesto establecido a los pasajes del Ferrocarril al Pacífico en favor de nuestro Hospital que ya en la Administración del señor Jiménez había favorecido con la subvención de cuatrocientos colones mensuales.

Al igual de la ciudad de Heredia, todos sus pueblos circunvecinos y cantones recibieron también los beneficios de aquella progresista Administración. Además de las reparaciones consiguientes que se hicieron en los caminos de San Francisco, Mercedes, Barreal y San Pablo, se les dotó de las respectivas cañerías como hemos visto en nuestro artículo anterior.

En el último distrito, en el de San Pablo, fuera del vigoroso impulso dado a la instalación de la cañería, recibió el apoyo económico para el fomento de obras de interés local. Por decreto del 9 de junio de 1913 el Supremo Congreso facultó al Poder Ejecutivo para que procediera a abrir el cuadrante del distrito de San Pablo, según el plano existente en la Dirección de Obras Públicas e invirtiera en ella, cuando se hubieren agotado los fondos del distrito, hasta la suma de ocho mil colones. El señor Jiménez ordenó en sus últimos meses de Gobierno, llevar a cabo la ejecución de la apertura del cuadrante. También se atendió la composición de caminos, se construyeron una atarjea y una media caña en el camino del centro al punto llamado "Ricardo"; se revisaron y aprobaron por medio de la Dirección de Obras Públicas los planos para el Templo de ese Distrito.

En el cantón de SANTO DOMINGO figuran muchas obras de importancia realizadas con la protección del Gobierno del señor Jiménez. Con un auxilio de seis mil colones decretado el 25 de Junio de 1912 se procedió a hacer la reparación de la Escuela de Varones de aque-

lla ciudad fundada por los temblores de Mayo de 1910. Por cuenta del Tesoro Nacional se construyó un puente sobre el río "Pará", entre San Jerónimo y San Miguel.

La Municipalidad de Santo Domingo recibió el producto de la venta de terrenos baldíos, previa autorización del señor Presidente Jiménez, suma que ascendió a ocho mil colones y con cuyos intereses se compusieron las calles de la ciudad, se construyeron atarjeas y medias cañas en la población.

Por ley del 21 de Junio de 1913 se había destinado la suma de ₡ 39,000 para ampliar la cañería de Santo Domingo de Heredia, conduciendo el agua por tubos metálicos del río Pará al Sifón de Tibás.

La construcción de la cañería de Santo Domingo, fue una de las obras de mayor aliento en favor de aquel progresista cantón. Además de las presas, tanques de captación, reguladores, tanques de sedimentación, filtración y distribución, se colocaron seis mil quinientos metros de tubos de cañería y se extendieron ramales para las cañerías de Santa Rosa y Santo Tomás y se estudió y proyectó la cañería de San Isidro. Se hicieron bancas de granito para la plaza, se dividió el distrito de San Miguel en dos distritos escolares, el de Castilla y el de Tibás; y se construyó en este último, un edificio cómodo para escuela. Se levantaron los planos y reformaron los presupuestos para un mercado público, un hospital, torres de la Basílica y una verja de hierro para el Cementerio. Se hizo una calzada de piedra desde el Virilla hasta la Uruca y se montó una quebradora de piedra en el primero de los lugares citados. Se atendieron los caminos de Santo Domingo a Heredia, y de ese cantón a San Juan. Se abrió un nuevo camino de San Miguel a San Isidro (3 Kilómetros), y de Santo Domingo a San Antonio de Belén (5 Kilómetros.)

Por último fue decretado un auxilio de ₡ 18,000,00 el 2 de Agosto de 1913 para la construcción del edificio destinado a oficinas públicas. Esta erogación que debía haber sido incluida en el presupuesto de 1914 no pudo llevarse a efecto en atención a la difícil situación económica que se presentó en aquel año con motivo de la guerra europea.

EL CANTON DE SAN RAFAEL no fue menos favorecido que el de Santo Domingo en la Administración del Licenciado Jiménez. Se señala especialmente la instalación de la cañería del centro, el auxilio con el producto de los terrenos baldíos, la fundación de la Colonia de El Salvador, la construcción de la escuela del Centro y la colocación de algunos puentes.

Ya nos hemos referido a la instalación de las cañerías del Centro y de los distritos de San José y Santiago. Veamos ahora la importancia económica que tuvo para el cantón de San Rafael la autorización que con fecha 22 de Septiembre de 1910 dió el señor Jiménez a aquella Municipalidad para destinar el producto de la venta de terrenos baldíos que alcanzó a ₡ 8,000,00 en obras de fomento. Con los intereses de esa cantidad se reparó el nuevo edificio municipal; se construyó una cárcel y se hicieron las ramificaciones de las cañerías de San José y Santiago.

Con la aprobación del Congreso y el apoyo del señor Jiménez, la Municipalidad de San Rafael, sin indemnización de su

OTRO PERMANENTE

Con fecha 14 de junio correspondiente al año pasado, La Tribuna le hizo a don Alberto Echandi un reportaje, publicado en ese mismo periódico, en el cual el candidato del llamado por mal nombre Partido Agrícola, dice lo siguiente, que copiamos textualmente de dicho reportaje:

"Ahora viene lo que me va a liquidar la candidatura, lo que me hará completamente impopular: yo no quiero ni gastar un centavo en la elección, NI SER ELECTO POR EL PUEBLO...; las elecciones populares son una irregularidad manifiesta y contribuyen a la desmoralización de los ciudadanos; las elecciones se hacen con dinero, con aguardiente, con promesas, con mentiras..."

Esas terminantes declaraciones demuestran el profundo desprecio en que don Alberto Echandi tiene al pueblo costarricense, cuyos votos está solicitando ahora y, naturalmente, empleando para ello los mismos métodos que él declara indispensables para hacer las elecciones entre nosotros. Por supuesto, que todo eso es una grosera calumnia contra el honrado pueblo costarricense, y la prueba de ello está precisamente en el desdén con que ese pueblo rechaza indignado la candidatura que se le quiere imponer a fuerza de aguardiente y de dinero. Por esta misma razón, sobre los pocos que siguen a don Alberto Echandi, a este candidato denigrador del pueblo, recae el baldón lanzado por su propio jefe en las palabras que literalmente hemos copiado.

parte, adquirió a cambio de un fundo suyo una casa perteneciente a la Junta de Educación. En el cantón de San Rafael se construyeron dos puentes, uno sobre el río Tibás en el distrito de Concepción y el otro de vigas de hierro y de bastiones de mampostería en el río Turales. Se hizo un contrato con don Juan J. Hernández y don Alberto Sánchez por la suma de nueve mil colones para la construcción de un edificio escolar de segundo orden.

Una obra de mucho interés que se realizó en la Administración del Licenciado Jiménez fue la fundación de LA COLONIA de EL SALVADOR que tanto bien hizo al cantón de San Rafael. Por decreto del Congreso número 15 del 31 de Octubre de 1910, fue dispuesta la fundación de una COLONIA AGRICOLA de 100 familias costarricenses en las LLANURAS DE SANTA CLARA con el nombre antes mencionado. El Gobierno del señor Jiménez, inspirado en los beneficios finés de esa ley que abrió nuevos horizontes a la vida del trabajo, proporcionando a la clase pobre los elementos necesarios para ejercer su actividad y mejorar su condición, dió el impulso que fue preciso, a fin de convertir en realidad esos proyectos.

En el mes de Febrero de 1911 se dió principio—se puede decir— a la fundación de la Colonia con 70 personas que ingresaron junto con el jefe de ella nombrado por el Gobierno: mas, desgraciadamente, no fue estable la permanencia de la mayoría de esos pobladores a causa de las dificultades que presentaba la falta de vías de comunicación y la fuerte lucha del principio para abrirse campo en las obscuridades de la montaña salvaje. La cifra de los colonos inscritos en el Registro respectivo alcanzó a 102, pero de éstos se consideraron con permanencia estable en número de 30 a 40, con los cuales se pudo asegurar la vida de la Colonia. La faena remunerativa de aquellos agricultores y el bienestar consiguiente serán los mejores atractivos para que fueran nuevos elementos de trabajo a aumentar la pobla-

ción. El sitio localizado para el cuadrante del lugar, constante de 20 hectáreas desmontadas por los colonos se cultivó con diversas clases de legumbres, granos y árboles frutales, así como los lotes repartidos entre los mismos colonos que en conjunto sumaron como 65 hectáreas. Se construyeron muchas habitaciones provisionales para grupos de familias y un galpón para el alojamiento general mientras se proveían de casas aparentes. El Gobierno del Licenciado Jiménez estuvo proporcionando a los colonos los elementos de trabajo y animales que determinó la ley, y mandó a construir los departamentos necesarios para la instalación de un trapiche y anexos que aún deben estar en la Colonia para el beneficio de la caña de azúcar. Al propio tiempo se procedió a la apertura de las vías de comunicación que allí se necesitan facilitando el paso sobre los ríos caudalosos por medio de andariveles, mientras se efectúa la construcción de puentes.

Nos reservamos para el próximo artículo reseñar la obra de fomento emprendida por el Licenciado Jiménez, durante su progresista Administración, en los cantones de BARBA, SANTA BARBARA, SAN ISIDRO y FLORES.

Un Herediense Agradecido.

AL Almacén

llegó

Afrecho de trigo

Hierro para techos

Tel. 198. Ap. 614

Tomás Fernández.

Arturo Moncada G.

ABOGADO

DESPACHA 50 VARAS AL OESTE DEL HOTEL FRANCES

Lo que pasa en Río Segundo

La autoridad Echandista allana una propiedad

Verdaderamente hay que creer en los repetidos abusos de la mayoría de los elementos echandistas de la República.

Si son autoridades (gobernadores, Jefes Políticos, Agentes de Policía, Comandantes, etc.) se aprovechan de esa investidura para ejercer presión política entre sus subalternos y cometer atropellos con la gente sencilla que no comulga con sus ruedas agrícolas. Y si son oradores, por la boca de ellos salen tales diatribas, tales insultos y tales mentiras y fanfarronadas, que convierten una tribuna que debiera ser todo mora lidad cívica, en un desagüadero de pasiones malsanas y diabolicas.

Hoy nos referimos a un atropello que ha sufrido en su dignidad de hombre honrado, el laborioso vecino de Río Segundo don José Córdoba Cordero.

Al echandista señor Froilán Castro le robaron un saco de cebollas y este buen agricultor supuso —sin ningún motivo— que el autor de la ratería había sido el señor José Córdoba Cordero.

Dió parte el perjudicado Castro a su compañero político, el Agente Manuel Alfaro Vargas, y esta autoridad en persona acompañado de

tro dispuso allanar la casa de Córdoba, introduciéndose a ella por la puerta que da al solar, sin pedir el consiguiente permiso de su dueño. Entraron como queda dicho requirieron todos los rincones en busca del saco de cebollas. Nada encontraron y salieron por la puerta de la sala.

El Sr. Córdoba se indignó con el proceder de la autoridad y del señor Castro y ha venido a esta ciudad con el objeto de presentar la correspondiente acusación, pues hay dos testigos que presenciaron el abusivo allanamiento.

Como el señor Córdoba era compañero político de ambos allanadores, la indignación que ha sufrido al querer desacreditarlo como hombre honrado, lo hizo buscarse en el acto de Río Segundo don José Córdoba los "vivas Jiménez" para plantarlos al frente de su casa.

El Sr. Córdoba es pues, un soldado más de Río Segundo que se dedica a nuestra causa, por el delito que ha cometido en su honor el echandista Manuel Alfaro Vargas. — Ojalá que el Sr. Secretario de Gobernación tomara nota del abusivo proceder de este subalterno suyo.

TEUS

BOTONES DE CONCHA PERLA TODAS FORMAS Y TAMAÑOS

Dentro de quince días tendré el gusto de ofrecer al Comercio importador, botones elaborados aquí con maquinaria moderna, de todas formas y tamaños, los cuales venderé a los precios que se expenden al por mayor en el extranjero. Ruego a los señores importadores de este artículo abstenerse de ordenarlos al exterior hasta tanto no vean muestras y precios. La maquinaria la estoy montando y es de lo más moderno.

E. RUNNEBAUM

Jartago, 9 de julio de 1923

BIRKEN WASSER

Unica preparación que pone crespito el pelo, lo hace crecer y quita la caspa. Se garantiza la eficacia. De venta en todas las boticas. Al por mayor y detal en la Botica "El Comer..."

TEATRO TREBOL

MARTES, 17 DE JULIO DE 1923

LA PARLANCHINA, por Priscilla Dean

A las 8 de la noche

EL CONSENTIDO DE LA ABUELA

Por Harold Lloyd. — La película mejor entre las cómicas llegadas al país, y una Revista Pathé

En Cachí triunfa el partido republicano

Convencido de que el único hombre que puede regir los destinos del país, es don Ricardo Jiménez Orearmino, protesto de la firma que di para el Partido Echandista y me adhiero al gran Partido Republicano.

Francisco Picado Oco

Cachí, 14 de julio de 1923.

AMERICA

Martes 17 de julio de 1917

Grandes éxitos de

RAFAEL ARCOS

y

SILVIA VILLALAZ

(La Favorita)

De los grandes éxitos del TEATRO AMERICA

Protesta de un Riasecundeño

Yo José Córdoba Cordero, hago constar que protesto de la firma que di al supuesto Partido Agrícola, por no convenirme, los abusos que comete con los pobres. El Agente de Policía, "Echandista" Manuel Alfaro Vargas, quien en compañía de Frollán Castro me hizo ayer un registro vergonzoso en mi casa de habitación, sin mi consentimiento y en perjuicio de mi honorabilidad.

Rogado de José Córdoba Cordero que no firma.

Juven Pórras R.

Testigo: Antonio Pacheco y Luis Antonio Soto.

VARIEDADES

Martes 17 de julio de 1917

A las 7 de la noche

Final de

LOS CUATRO JINETES DEL APOCALIPSIS

A las 8 y 30 de la noche

María Jacobini en

LA DESCONOCIDA

Mañana, por última vez, Los Cuatro Jinetes del Apocalipsis

TRAPOS VIEJOS PERO

AMBOS SE COMPRAN EN

ESTAS OFICINAS.

Contraste y ridículo

Nicoya 16

Ayer entró José Albertazzi Avenado acompañado de Climaco Pérez y Carlos Alberto Castro a este pueblo a la cabeza de una caballería de más de cincuenta jinetes. Más tarde entró Flores con el orador verde acompañado solamente de sus hijos. Aquel contraste movió a compasión.

Por la noche nuestros oradores batieron al enemigo en su propio club y en un momento dado los dejamos solos quedando el orador verde predicando en el desierto: Nicoya siempre republicana ahora es una verdadera fortaleza del jimenismo.

Corresponsal

Una opinión

Ha poco la dí en un periódico y la repito. Desde que un candidato cesó en su lucha pasada, los hombres quedamos desligados para continuar siguiendo en lo futuro ya sea su candidatura u otra de su agrado. Para eso hay libertad y esa libertad no hay que dejar que nos la arranquen de nuestras sanas aspiraciones y conciencias.

Hace mal un ex-candidato que se valga de la amistad antigua, para hacer indirectamente que los conciudadanos sigan protegiendo a un candidato de sus simpatías. No costarricenses, mirad la persona del agrado y por ella id.

UN REPUBLICANO

Valiosa adhesión

En esta fecha hemos recibido la siguiente adhesión:

Considerando que el único hombre, que por su honradez y hombría de bien es el único que puede regir los intereses del Estado y que ya por ser conocido del pueblo, no debemos cambiarlo por otro desconocido me adhiero al gran Partido Republicano, que postula al Lic. don Ricardo Jiménez, como candidato a la primera magistratura, para el próximo período de 1924 a 1928.

Cachí, 14 de julio de 1923.

José Chavez Chante.

Estimables enfermos

La señora esposa de don Salvador Castro y dos de sus niños se encuentran postrados en cama gravemente con motivo de una fuerte tifoidea.

Los atiende el Dr. Moreno, quien ha puesto todo su empeño por la salvación de esos dignos pacientes, por lo cual, el señor Castro y su familia le están agradecidos.

Ojalá mejoren pronto y completamente.

UN AMIGO

AEROGRAMAS

LA CIUDAD DE FRNCFORT AISLADA DEL RESTO DE ALEMANIA

LONDRES, 16.—Las más recientes informaciones recibidas en esta capital dan a saber que la ciudad de Frankfurt se halla rodeada por territorio ocupado por las tropas francesas, de modo que toda comunicación entre la población y la parte desocupada de Alemania se halla cortada.

TURQUIA ORDENA EL SECUESTRO DE LOS BUQUES GRIEGOS QUE ARRIBEN A CONSTANTINOPLA

LONDRES, 16.—Según telegramas de Constantinopla, los turcos han notificado a los aliados que todos los buques griegos que arriben a esa capital serán secuestrados por las autoridades del puerto.

EL PATRIARCA TIKHON SE MUESTRA SATISFECHO Y EXPLICA SU ACTUACION

MOSCU, 16.—Rosado, mofletado y sonriente de felicidad, el expatriarca Tikhon, al ser entrevistado hoy por el corresponsal de la "Associated Press", declaró que todavía se considera Patriarca de todas las Rusias y que continuará actuando como sacerdote, a cuyo fin celebraría su primera misa, después de su salida de la prisión, el próximo domingo. Declaró también que la Carta que envió a la Corte Suprema, lamentando y retractándose de su actitud opuesta al Soviet, no había sido escrita por él bajo la presión de la fuerza, sino por su propia voluntad.

DOS BOMBAS A LA ENTRADA DEL TUNEL DE MAGUNCIA

COBLENZA, 16.—Descubriéronse dos bombas de tiempo a la entrada del túnel de Maguncia, una de las cuales hizo explosión produciendo muy pocos perjuicios. Las autoridades francesas han dictado una serie de restricciones en el tráfico urbano y otras penas, y han decidido hacer responsables por este atentado a los funcionarios municipales de Maguncia.

LA EMPRESA KRUPP SUSPENDE SUS LABORES EN EL TERRITORIO OCUPADO POR LOS FRANCO-BELGAS

LONDRES, 16.—El corresponsal de la Agencia Central de Noticias en Berlín, informa que según mensajes recibidos en esa capital todas las plantas pertenecientes a la empresa Krupp, que se hallan dentro del territorio ocupado, han cesado su labor.

EL ULTIMO GENERAL RUSO ENEMIGO DEL SOVIET, CAPTURADO CON SU ESTADO MAYOR

VLADIVOSTOCK, 16.—Se anuncia que ha terminado la resistencia de los blancos al régimen del Soviet con la captura del General Pepilaief y su Estado Mayor en número de cien oficiales. Desde hacía un año venía operando este General en el distrito de Okhotsk y su captura se ha realizado sin derramamiento de sangre.

EL CANCIONERO

"VICTOR"

combinado con los insuperables discos

VICTOR

le permitirá a Ud. aprender muchas de las canciones populares de España y la América Latina.

Cuesta solamente 50 céntimos

PIZA E HIJOS

Distribuidores de la

"Victor Talking Machine Co."



Anúnciese en La Noticia Republicana

Para dolor de cabeza
TOME
OBLEAS
CEFALICAS
más solubles y
rápidas que
las pastillas
EN TODAS LAS BOTICAS



Proyecto de empréstito para el Monte Nacional de Piedad

Ayer fué presentado a la Cámara de Diputados el siguiente proyecto de ley:

EL CONGRESO etc.

DECRETA:

Artículo 1.º — Autorízase al Monte Nacional de Piedad para que obtenga un préstamo hasta de cien millones de colones a un interés no mayor del ocho por ciento anual.

Artículo 2.º — Las condiciones de ese empréstito necesitan ser aprobadas por la Secretaría de Hacienda.

Artículo 3.º — Facúltase al Poder Ejecutivo para que preste la garantía del Estado en ese empréstito.

Artículo 4.º — Mientras esa deuda no haya sido total y debidamente cancelada, el Monte Nacional de Piedad, no podrá repartir dividendos. Tampoco podrá contraer otras deudas.

Artículo 5.º — El Poder Ejecutivo ejercerá por medio de la Secretaría de Hacienda la mayor vigilancia sobre las operaciones del Monte. A ese efecto, cada mes se hará un arqueo con asistencia de un delegado del gobierno. Cada tres meses, cuando menos, la Secretaría ordenará practicar un inventario completo y un balance, cuyo resultado se publicará en el Diario Oficial. La Secretaría de Hacienda está facultada para reglamentar el control de las operaciones del Monte, en la forma que crea más conveniente.

Dado etc.

Congreso Constitucional

El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda

Tomás Soley Guello

San José, 14 de julio de 1923.

Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

Una Nutrición adecuada para las Madres

es el sinónimo de un hijo saludable y robusto. La preparación Viro está compuesta especialmente para adaptarse a las necesidades de la Maternidad, y es riquísima en leche de las Madres.

VIROL

Empleada en 3,000 Clínicas para la Maternidad.

Agentes: Reardon Corp. & Co., P.O. Box 1053, San José, Costa Rica.

Para las personas de buen gusto Tenemos un lindo surtido de casimires, pura lana, ingleses colores y dibujos de última novedad.

Ya lo saben nuestros clientes

M. VECCHI e HIJO